



Marburger Zeitung

Nr. 268

Marburg, Samstag, den 24. November 1917

57. Jahrg.

Deutsche Erfolge in Flandern.

Durch die Bolschewiken Waffenstillstand angeboten?

Marburg, 23. November.
Nach einer Meldung des Reuter-Büro habe die Bolschewiki-Regierung den russischen Oberbefehlshaber angewiesen, sich dem feindlichen Befehlshaber mit dem Angebote eines Waffenstillstandes zwecks Eröffnung von Friedensverhandlungen zu nähern. Eine amtliche Bekanntmachung dieser Meldung ist bis zur Stunde, in der diese Zeilen niedergeschrieben werden, nicht eingelangt; es ist aber für die Lage in Russland sehr kennzeichnend, daß die halbmärtliche englische Telegraphenagentur eine solche Meldung verlautbart. Sie wird offenbar auch in London nicht als unmöglich betrachtet, sie paßt zu dem Charakter der Ereignisse, die sich in Russland jetzt abspielen. Die Bolschewiki haben gesiegt in Petersburg und in Moskau und die Truppen, die Kerenski gegen sie von der Front geschickt hat, sind nach einem blutigen Kampfe übergegangen zu der Regierung der Bolschewiki. Noch eine Säule der feindlichen Kräfte steht am Don: Kosakengeneral Kaledin, der sich einst Kornilow anschloß, dem Gegner Kerenski, und der nun beiden dienen will, seit sich beide im gemeinsamen Hass gegen die Bolschewiken verbanden. Aber auch ihm scheint das Verhängnis zu nahen; eine bolschewiklentreue Armee von hundertfünzigtausend Mann soll gegen ihn am Marsche sein und alle Meldungen von der russischen Front stimmen darin überein, daß der Bolschewiklens, der auf nach dem äußeren Frieden, alle Körper der russischen Infanterie ergreift. Die Bolschewiki müssen nach dem Frieden rufen; darin liegt ihre große, partei- und gewaltsbildende Kraft, denn ohne ihn würden sie sich nicht unterscheiden von den Miljukow und Gutschow, von den Kerenski und Kornilow, die auch nur durch die Friedenssehnsucht der Massen emporgestiegen sind zu den Gipfeln der Macht und die dann die Macht für ihre inneren Triebe missbrauchten: für die Fortsetzung des Krieges, für die Offensive gegen Österreich-Ungarn. Nur eine Partei, die wahrhaftig und redlich den russischen Frieden will, kann dauernd auf die Hilfe der russischen Massen rechnen und weil die Führer der Bolschewiken die lautere Absicht des Friedens verkünden, strömt ihnen fortwährend neuer Anhang zu aus dem Volke und aus den russischen Armeen. Die Kriegsmüdigkeit im Heere muß überhandnehmen, weil es nicht weiß, wofür es kämpft; der Zar rief es ins Feld und es operte wortlos seine Millionen. Es kam die Revolution von St. Petersburg und alle, alle schlossen sich ihr an; doch die Herren von Petersburg wechselten, Parteien kamen und gingen, aber der Kriegszwang lastete immer wieder auf der Armee. Nun kommt zur seelischen Verzweiflung auch noch der Hunger an die Front; das 12. Armeekorps telegraphierte nach Petersburg, daß es nahe am Verhungern sei. Jedes Zeichen der Zeit muß die Bolschewiki zum Frieden führen; erfassen sie die Stunde, dann wird das blutende Reich zum Frieden gelangen und was die Westler nicht wollen, wird einklhren in Europa; Der Segen des Friedens nach jenem Waffensegen, der über unseren Heeren liegt!

Ein Ultimatum Trozkis.

KB. Stockholm, 22. November. „Wolga Narodna“ meldet: Trozki hat den Alliierten ein Ultimatum gestellt und sie aufgefordert, ihre Kriegsziele zu revidieren. Er verlangt Antwort bis zum 23. November. Er wird sonst einen Separatfrieden mit den Zentralmächten schließen und wenn der Krieg fortdueru sollte, Russland neutral erklären.

Monarchische Gegenbewegung.

Amsterdam, 23. November. Nach den letzten russischen Berichten macht sich eine ständig zunehmende Bewegung zur Wiederherstellung der Monarchie im russischen Volke bemerkbar.

Kämpfe zwischen roter und weißer Garde.

KB. London, 22. November. Reuter meldet aus Petersburg: das maximalistische Organ „Pravda“ teilt mit, daß es in der Nähe von Viborg zwischen der roten und weißen Garde zu einem Gefecht gekommen sei.

Vergeltungsmahnahmen gegen die Entente.

Kopenhagen, 22. November. Die Behörden in Tornea befahlen, daß alle Waren aus Russland, die nach den Ententeländern bestimmt sind, zurückzuhalten sind, als Vergeltungsmahnahme gegen die englische Verordnung, daß alle englischen Dampfer mit Ladungen zurückkehren sollen.

Die Franzosen und Engländer verschwunden.

Kopenhagen, 22. November. Für die gegenwärtige Lage Russlands ist es bezeichnend, daß Engländer u. Franzosen vollkommen verschwunden sind.

Ein Armeekorps am Verhungern.

KB. Amsterdam, 22. November. Den „Times“ wird aus Petersburg unter dem 19. d. gemeldet, daß der Herzog v. Venchen-

Deutschland verhandelt mit Russland nur bedingungsweise?

Wie „Daily Telegraph“ aus Petersburg berichtet, hat Deutschland auf das Telegramm des Sowjet mit dem Friedensvorschlag geantwortet, es sei bereit in Friedensverhandlungen einzutreten, falls in Russland die Monarchie oder eine konstitutionelle Regierung gebildet würde.

Der Krieg gegen Italien.

Teilung des Oberkommandos.

KB. Lugano, 22. November. Hiesige Zeitungen melden aus Rom: Der Kriegsminister vereinbarte mit der obersten Heeresleitung die Belagerung derselben in zwei Oberkommandostellen. Die eine soll leichtbeweglich und in möglichst naher Verbindung mit den operierenden Truppen sein. Die zweite soll sich in der rückwärtigen Zone den mit den Operationen nur indirekt zusammenhängenden militärischen Funktionen widmen.

Die Nämung Benedigs.

Paris, 22. November. Über die Lage in Benedig berichten Pariser Blätter aus Rom: Benedig ist fast ganz verödet, von den 160.000 Einwohnern sind nur 20.000 zurückgeblieben.

Ein Sonderschied mit Italien unerreichbar. Rotterdam, 22. November. Dem Berliner Vertreter des „R. Rot. Cour.“ wurde an zuständiger Stelle erklärt: Wir wissen, daß ein Sonderschied mit Italien unerreichbar sei, weil Italien in der Getreide- und Kohlenlieferung von den Verbündeten abhängig sei.

Griechenland.

Anwachsen der königstreuen Partei.

KB. Amsterdam, 22. November. „Allgemeen Handelsblad“ gibt eine Meldung der „Daily Mail“ aus Athen wieder, wonach die wirtschaftliche Lage Griechenlands kritisch sei und die Hungersnot zunehme. Das durch Entbehrungen verbitterte Volk neige immer mehr der königstreuen Partei zu. Ein Funke

